

GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 26 DE JUNIO DE 1811.

TURQUIA.

Fronteras de la Servia 12 de mayo.

Es tan grande la escasez que se padece en la Servia, y el general en jefe Czerni-Jorge ha pedido con tantas instancias que se le envíen prontamente víveres, que el comandante general de la Esclavonia ha permitido exportar la harina y granos que sean necesarios para ocurrir á las necesidades urgentes de aquel país por espacio de un mes.

PRUSIA.

Berlin 25 de mayo.

El primer día de pascua de Pentecostes se presentará el clero por la primera vez con el nuevo trage que ha mandado usar S. M. Este trage se reduce á un solideo de terciopelo negro, y una sotana de lana con una cola larga.

GALLITZIA.

Lemberg 5 de mayo.

Ya se ha principiado á fabricar aquí azúcar de arce, y tambien se han hecho con toda felicidad varios ensayos sobre este particular en Wenglarre, pueblo dependiente del señorío de Grodek, y situado á corta distancia de esta ciudad, en Uoiow en el círculo de Zloczow, y en Banilla en la Bucowina. Los hacendados de este último pueblo creen que podrán fabricar anualmente muchos quintales de dicho azúcar.

AUSTRIA.

Viena 18 de mayo.

En virtud del edicto publicado ayer ha mandado S. M., refiriéndose al decreto publicado el año pasado acerca de los criados, que se distribuyan anualmente 10 premios de 150 florines cada uno en billetes de amortizacion, y el quintuplo en billetes de banco, entre los criados que se hallan aquí hace 25 años, y que hayan servido 10 años seguidos en una misma casa sin haber dado ningun motivo de queja.

Un hombre desconocido se arrimó hace poco en el café del Buei blanco al comerciante G., y le manifestó que deseaba tener 500 ducados en oro por una cantidad equivalente en billetes de banco. Uno y otro convinieron muy pronto en el ajuste. G. traxo el oro á un aposento, donde le estaba esperando el incógnito: lo contó á presencia de él, y despues lo volvió á contar el incógnito. Este metió en seguida el dinero en un talego; sacó de su faltriquera algunos paquetes de papel, que tenían la inscripcion de una suma considerable en billetes de banco, los puso sin abrirlos en su sombrero, y despues de haber pesado

en la mano la bolsa que tenía el oro, y dado algunas vueltas por la sala en ademan de un hombre muy reflexivo y pensativo, preguntó precipitadamente y con la mayor viveza al comerciante si tomara billetes de banco rotos. El negociante respondió que no; y el incógnito, poniendo el talego en la mesa, como tambien su sombrero y los paquetes del papel, se salió diciendo, que iba á buscar en la vecindad 40 florines en billetes de banco que no estuviesen rotos. G. le estuvo esperando mas de una hora; pero en vano: abrió por fin la bolsa que habia sustituido el petardista á la verdadera, y no halló mas que 500 monedas de cobre del valor de un kreutzer ó medio kreutzer, y en los paquetes no encontró sino papel de estraza de la magnitud y figura de los billetes de banco.

Del 22.

Anteayer se verificó la funcion que tenía dispuesta en su casa, con tanto esplendor como buen gusto, S. E. el embaxador de Francia el conde Otto para celebrar el nacimiento del Rei de Roma. SS. MM. el Emperador y la Emperatriz, SS. AA. II. los archiduques, la archiduquesa Beatriz, y la electora viuda de Baviera, como tambien S. A. R. el duque Alberto de Saxonia-Teschen se dignaron honrar con su presencia esta funcion.

El Emperador y la Emperatriz, despues de haber estado algunas horas en el baile, se retiraron un poco antes de la cena, á la que asistieron todos los demas personages ilustres. Despues de la cena se volvió á principiar el baile, que continuó hasta el otro día por la mañana.

El embaxador habia mandado construir el salon del baile en el patio interior de su casa, levantándole hasta el primer piso, cuyas piezas servian para salas de banquete, á cuyo fin se habian puesto 25 mesas, y en ellas se sentaron mas de 600 personas.

Toda la calle que va á la casa del embaxador estaba iluminada, y en medio de ella habia un arco triunfal, adornado de muchos transparentes alegóricos, y la cifra de los nombres de Francisco, Napoleon y Luisa. Debaxo de este arco se veia en el pedestal de una columna el busto transparente del Rei de Roma con esta inscripcion:

NAP. FRANC. JOS. CAR.
REX ROMÆ.

Y en el contorno:

Patrium servabit honorem.

A pesar del inmenso concurso de gentes que han acudido de todas partes, no se ha interrumpido el orden y el regocijo general de este día con ningun accidente fatal.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

Varsovia 16 de mayo.

El 12 de este mes falleció aquí á la edad de 46 años el conde Vice ts de Campo Scipios, de la familia de este nombre, que tantos siglos hace existe en Polonia. Era uno de los hacendados mas ricos del ducado de Varsovia, y muy conocido como autor polaco.

Es muy sensible para el mundo literario la pérdida de otro autor, esto es, la del canónigo Ignacio Naguregowski, que falleció hace algun tiempo á la edad de 92 años.

SAXONIA.

Dresde 16 de mayo.

Hace unos dias que llegó aquí el señor Bildt, antiguo ministro de Suecia en Ratisbona. Créese que viene á nuestra corte en calidad de ministro plenipotenciario de la de Estocolmo.

BAVIERA.

Augsburgo 25 de mayo.

De todas partes, y particularmente de Francia, envían á pedir ahora á Alemania grandes porciones de simiente de remolacha. Hace algunos años que la fabrica de azúcar del señor Nicolas de Grauvogel de esta ciudad está sacando de sus plantíos no solamente toda la simiente que necesita, sino que tambien se halla en disposicion de distribuir alguna porcion entre los labradores de las inmediaciones para animarlos al cultivo de esta planta. La libra de simiente se vende á los extranjeros al precio de 2 florines ó 2 florines y 24 kreutzers. La expresada fabrica ha destinado una gran porcion de terreno para la propagacion de esta semilla tan útil, á fin de poder suministrar todos los pedidos que se le hacen de todas partes de simiente de remolacha de la mejor calidad. Hai dos clases de simiente de esta especie; la una que tiene la piel blanquizca y la pulpa blanca, y la otra tiene la piel encarnada y la pulpa blanca como la primera; esta es la que da de sí mas azúcar.

Del 26.

El instrumento conocido baxo el nombre de *harpa ellica*, que expuesto al paso del aire produce por la vibracion de sus cuerdas un sonido natural mas melodioso que el del *harmonicon*, ha sugerido al señor Schoell, maquinista de la corte de Stuttgart, la idea de inventar un instrumento, por el que se produce artificialmente y pone en armonia este mismo sonido. Este instrumento, llamado *anemochordio*, tiene la misma forma que un clave: en la parte inferior hai un fuelle, y el aire se dirige como se quiere por medio del teclado. Es ciertamente muy agradable el efecto de este instrumento.

WESTFALIA.

Cassel 24 de mayo.

Ya han regresado aquí el ministro de la Guerra y el de lo Interior, quienes han tenido el honor de acompañar á SS. MM. hasta Marbourg. El señor Staeling, asistente del consejo de Es-

tado, ha sido nombrado secretario de la legacion westfaliana cerca de la corte de Dresde.

WURTEMBERG.

Stuttgart 23 de mayo.

S. M. se ha dignado conceder la medalla de plata del mérito civil y una gratificacion de 22 florines á los dos artilleros Schreruk y Schubel por haber salvado la vida á uno de sus camaradas, que se cayó en el lago de Luisburgo.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Aschafemburgo 24 de mayo.

El baron de Reding, ministro plenipotenciario de Baviera, que ha sido reemplazado en la corte de Wurtzburgo por el baron de Tautphoens, presentó ayer sus cartas credenciales á S. A. R. nuestro gran duque. Despues de esta ceremonia presentó tambien las suyas el señor Zwackh, consejero de Estado de Baviera.

IMPERIO FRANCES.

Cherburgo 28 de mayo.

El Emperador, acompañado del príncipe virei, del general de division Chanteloup, inspector general de ingenieros, del director y de los oficiales de ingenieros, salió ayer á las cinco de la mañana á recorrer las fortificaciones de la plaza, y dió diferentes órdenes para aumentar las obras.

S. M. recibió al medio dia á las autoridades del país; por la tarde fue á la rada con la Emperatriz, y pasó á bordo de todos los navíos y fragatas.

Esta mañana ha tenido S. M. varios consejos: por la tarde ha ido á visitar los muelles y todos los establecimientos de la marina; y ha baxado hasta el fondo de la concha abierta en una roca para meter en ella los navíos de línea. Esta concha se llenará de agua hasta la altura de 55 pies.

Tambien ha ido S. M. á ver el modelo de las obras de Cherburgo hecho por el ingeniero Cauchin, á quien S. M. ha manifestado su satisfaccion por el talento que ha inostrado en la execucion de esta obra.

Del 29.

El Emperador ha dado hoy audiencia á una diputacion del colegio electoral del departamento de la Mancha, y el presidente Fremin de Meuil ha dirigido á S. M. el siguiente discurso:

Señor:

„Las aclamaciones del pueblo, que se apresura por gozar de la vista de V. M., no son mas que una débil expresion del amor y respeto que os profesan vuestros súditos los habitantes del departamento de la Mancha. Señor, despues de haber experimentado la satisfaccion que puede dar la gloria, experimentais ahora la de la beneficencia. La de V. M. se extiende á todos los puntos de su dilatado imperio; pero alcanza mas particularmente á nuestro departamento. Las obras que habeis mandado hacer en él, prueban que teneis siempre presentes en vuestro espíritu las necesidades de vuestros súditos. Estas grandiosas empresas seran un manantial perenne de nuestra prosperidad: las generaciones futuras admirarán los altos

designios de V. M., y gozarán del fruto de ellas; pues V. M. formará por sí mismo el que debe sostener el edificio que su ingenio ha levantado. ¡Con qué entusiasmo, Señor, hemos sabido el nacimiento de un Príncipe tan deseado! Hemos dicho con todos los franceses: *La felicidad de nuestros hijos está ya asegurada: el Rey de Roma aprenderá de su angusto padre el grande arte de gobernar á los hombres haciéndolos felices.*"

S. M. ha manifestado su satisfacción por el buen espíritu de que han estado animados en todas ocasiones sus súbditos del departamento de la Mancha.

Los miembros del colegio electoral han sido luego introducidos á la audiencia del Emperador, el qual ha estado hablando con ellos sobre los intereses de sus distritos respectivos.

Paris 31 de mayo.

A S. A. S. el príncipe de Wagram y de Neufchatel, mayor general.

Salamanca 14 de mayo de 1811.

Serenísimo Señor:

„He tenido el honor de dar cuenta á V. A. en mis últimos pliegos de las ventajas alcanzadas por nuestro ejército en la jornada del 5 de mayo contra la ala derecha del ejército ingles. El enemigo empleó la noche del 5 al 6 y este último día en levantar trincheras en el centro de su línea, á la qual amenazaba nuestro ejército por el flanco, por estar situado cerca del ataque. Desde aquel momento ha trabajado incesantemente en sus atrincheramientos. El ataque de estas obras era dificultoso: y por otra parte considerando yo que la guarnicion de Almeida no tenia víveres mas que para 10 dias, y que no se la podia proveer sino para unos pocos mas, di orden de volar las fortificaciones de aquella plaza por medio de los hornillos que estaban preparados dos meses hacia con arreglo á las instrucciones de V. A.; y mandé al general Brenier, comandante de la plaza, que viniese á juntarse conmigo. Fue menester algunos dias para cargar los hornillos.

„En la mañana del 7 mandé hacer algunos movimientos á mis tropas para tener al enemigo en la inquietud en que estaba, segun daba á entender por el afán con que continuaba sus obras: mandé ademas reconocer con todo aparato todas las avenidas de su línea.

„El dia 8 rectifiqué mi posicion, y continué ocupando la villa de Fuentes de Onoro. El objeto de estas disposiciones era hacer temer al enemigo un movimiento sobre el centro de su línea ó sobre sus flancos. Asi es que se lo temió, y tuvo todo el dia sobre las armas á sus tropas, executando con ellas continuas maniobras.

„El ejército conservó las mismas posiciones durante el dia 9, y mis reconocimientos se extendieron á toda la línea enemiga. Los ingleses no se han atrevido á salir de entre sus rocas y atrincheramientos; en todas partes he visto disposiciones meramente defensivas, pues tan amedrentados quedaron con el ataque vigoroso del dia 5.

„Los hornillos de mina de Almeida reventaron el 10 á media noche: cinco baluartes y quatro medias lunas cayeron enteramente por tierra, y las fortificaciones fueron destruidas. El general Bre-

nier ha manifestado en esta empresa gran talento é intrepidez: se ha retirado con su guarnicion á Barba de Puerco, donde se ha reunido con el segundo cuerpo, arrollando y desbaratando quanto encontraba por delante.

„Concluida la operacion que habia dado motivo á estos movimientos, el ejército ha vuelto á sus acantonamientos.

„Ruego á V. A. haga presente á S. M. la excelente conducta que los oficiales y soldados han observado en esta circunstancia, y que solicite la concesion de las diferentes recompensas que pediré en mis ultteriores pliegos.

„Soi &c. = Firmado = Massena, mariscal y príncipe de Essling."

VIAGES.

Viage comercial y político á las Indias orientales, á las islas Filipinas y á la China, por Mr. Félix Renouard Sainte-Croix. (Véase la gazeta del dia 14 del corriente.)

Mr. de Sainte-Croix se ha limitado en la parte de su viage perteneciente á la China á describir á Canton, que es la ciudad mas frecuentada de los europeos, y á algunas consideraciones generales sobre este imperio, que estamos todavía muy lejos de conocer, á pesar de las relaciones de la embajada de lord Macartnei, publicadas la una por Jorge Stauton, y la otra por Juan Barrow, y del viage de Mr. de Guignes publicado últimamente. Hasta ahora los europeos solo han podido visitar algunos distritos de este vasto imperio; á saber, los que estan inmediatos á las costas del sur y del este. Pero de otros mucho mayores que estan en lo interior y al norte solo tenemos relaciones muy imperfectas y muy poco fidedignas, y probablemente durante mucho tiempo no podran ser visitados por los viajeros, porque los chinos son desconfiados y suspicaces, y no les gustan las visitas de los extrangeros, y quando estos les preguntan acerca de su gobierno y sus costumbres, al instante hallan algun medio ó bien de eludir la cuestion, ó de despedirse urbanamente del extrangero.

La embarcacion en que iba Mr. de Sainte-Croix costeó la isla de Luzon, y se vió precisada por una ráfaga de viento á refugiarse en Solomague, puertecillo situado cerca del cabo Badajor, en la punta septentrional de la isla de Luzon. Teniendo que esperar que el monzon mudase enteramente para continuar su navegacion, nuestro viajero se aprovechó de esta demora para tomar una casa en la aldea de Cabogao. En esta aldea encontró al provincial de los agastinos de Manila, á quien habia conocido mucho en esta ciudad, y entonces iba á hacer la visita de los curatos de su orden. Este religioso propuso á Mr. Sainte-Croix que le acompañara, á lo que accedió gustoso para tener ocasion de recorrer la provincia; y habiéndole dicho el provincial que en la aldea inmediata le preparaban una gran fiesta, quiso ver de qué modo recibian los frailes á su superior, y si eran buenos directores de fiestas. En efecto, la tal funcion fue bastante singular, como se puede ver por la siguiente descripcion.

„Todos los indios, con el capitan del pueblo á su cabeza, estaban prontos para recibir al padre

MEMORIA
MUNICIPAL
MADRID

provincial. Una de las circunstancias extraordinarias de la fiesta, que advertí, fue un regimiento de doscientos jóvenes bastante bien vestidos, de unos 13 á 14 años de edad, las cuales hacian el ejercicio con fusiles de madera. A este regimiento femenino se le llama en la lengua del pais *belazar*, que quiere decir doncella. El ejercicio se hizo al son de tambor delante de los reverendos padres agustinos con una destreza admirable. De buena gana me hubiera reído, aun quando no fuese mas que por sola la idea de hacer executar las maniobras militares á unas muchachas de semejante edad en presencia de los reverendos religiosos; pero tuve á bien contener la risa, porque acaso me habria costado cara. Despues se presentó un regimiento de muchachos armados con arcos y flechas: concluidas las evoluciones, por la noche hubo comedia y música. Mas de 100 de los principales del pueblo sirvieron á la mesa, y durante la comida hubo música indiana, compuesta de varios violines y contrabaxos, que servian para las funciones de iglesia. Hubo mas de 200 platos para la cena de ocho personas; pero de todos ellos no habia uno que se pudiese comer. La comida se componia de vaca, de ternera, de puerco, de carnero y de ciervo. Los capones, pollas y pollos eran tantos, que no se podian contar."

Al día siguiente se repitió la misma ceremonia en otro pueblo, excepto que hubo ademas un baile de niños de cinco á seis años, que bailaron maravillosamente al modo de los tunguganes, que consiste en colocarse en dos filas, á cuyas cabezas se pone un gefe que hace diversas figuras con un pañuelo, las cuales las imitan al instante todos los demas bailarines de la fila. Por la noche hubo comedia burlesca. A la verdad que no era de esperar se encontrasen en el fondo de la Asia, en un pais casi salvaje, semejantes *bataliones de amores* de los jugos ginnicos.

Mr. de Sainte-Croix llegó á Macao el 19 de marzo de 1807, en donde permaneció seis meses. En lo que dice de los habitantes, de los edificios y jardines de esta ciudad, la mitad china y la mitad portuguesa, no hai cosa notable. Con mayor gusto se leerán sus observaciones sobre el comercio que hacen los portugueses en el istmo de Macao. El comercio que se hace allí del opio es grandísimo. Los turcos, para quien es tan familiar este narcótico, tan funesto y tan útil á la vez, no le preparan como los chinos, sino que le mascan como el tabaco; pero lo fuman así los chinos como los malacos. El efecto que produce este en unos y en otros es mui diverso; un chino quando lo fuma se queda en éxtasis y embriagado como un bebedor que se duerme en la mesa; un malaco, al contrario, se pone furioso, y quiere matar con su cric á quantos encuentra. Una caja de unas 100 libras de esta droga, que no es mas que la hoja de la adormidera encarnada fermentada, se vende en Benzala, en donde se fabrica la mejor, en 300 ó 400 duros; y en el interior de la China, en donde se introduce á pesar de la gran prohibicion que hai, se vende al precio exorbitante de 2500 duros.

El autor fue desde Macao á Canton. Quanto llega uno á esta ciudad, le parece que esta en otro mundo, donde los hombres y las mugeres tienen facciones diferentes: sus usos, sus leyes, y hasta

las ideas tienen mui poca ó ninguna relacion con lo que pasa en las otras partes del globo. Un chino no se parece á los demas; tiene mui poco del tártaro su vecino, y nada del indio, de quien no está mui distante. Es un hombre á quien es preciso estudiar á parte, y á quien hace respetar su antigüedad; pero sus costumbres le separan de los demas pueblos aun mas que las distancias.

Segun nuestro autor, la ciudad de Canton es dos veces mayor que Madrid. No hai edificios notables, á excepcion de las pagodas, que son 400 entre grandes y pequeñas. La del arrabal es la mayor, y en ella hai cerca de 400 bonzos. La altura de las casas, comprehendido el tejado, no pasa de 35 pies; todas son baxas, uniformes, y construidas, con corta diferencia, como las pagodas. Cada chino tiene dos casas, la una para sus mugeres, y la otra para sus negocios, en donde las mugeres entran estas. Hai á lo menos 300 negociantes que necesitan estas dos casas, y todos los que poseen algun caudal. Las calles son tan estrechas, que con solo que un hombre se eche al traves, basta para impedir el paso. En cada calle, de 50 en 50 pasos, hai puertas que se cierran de noche con gran cuidado, por causa de los muchos ladrones. La calle que se llama de Porcelana, que es donde estan los que la venden, es tres veces mas ancha que las demas, y todas las tiendas son uniformes. En general las tiendas son pequeñas, pero estan bien provistas. En cada calle viven las personas de una misma profesion. Los boticarios solos pueden poner muestras; pero todos los mercaderes tienen que pagar al mandarín cierto derecho (la patente) para poder vender.

En esta ciudad reina una actividad extraordinaria; es un continuo movimiento, que solo se suspende en las horas consagradas al sueño, que son mui pocas, pues los chinos apenas duermen tres horas. Todos los europeos se admiran de la suma actividad y movimiento del Canton, pues es mucho mayor que el de qualquiera de los parages mas frecuentados de París y Lóndres. No se puede decir que un chino anda por la calle, sino que corre; es verdad que no tiene que temer el tropezar con ninguna muger, porque ninguna sale, como no sea alguna vieja de la ínfima clase. = A. G.

PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 25 DE JUNIO DE 1811.

Efectos públicos.

Vales reales.....	941 n.
Cédulas hipotecarias.....	66½ n.
Empréstito de 20 millones.....	97½ n.
Certificaciones del tesoro público.....	72 n.
Oro español contra plata.....	1½

TEATROS.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se executará la comedia en dos actos titulada el Hijo reconocido, con r. badilla y sainete.

NOTA. Mañana jueves se representará en el mismo teatro la tragedia de Corneille en cinco actos titulada el Cid.